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La DSNA est dépêchée dans les centres 
opérationnels pour tenter de désamorcer le 
conflit avec la technique. Ce mécontentement 
es t exacerbé à Re ims par un n iveau 
d’affectations en IESSA largement insuffisant, 
imposé en GT Effectif, et dont les conséquences 
risquent de se faire ressentir jusqu’en salle de 
contrôle. Les prises de parole de la DSNA à 
Reims n’ont en toute vraisemblance, pas permis 
d’apaiser les craintes du service technique, ni 
de réévaluer le nombre de sorties ÉNAC, malgré 
tous les arguments des IESSA. 

À cette occasion, le SNCTA s’est également 
entretenu avec la DSNA et a constaté que 
l’écoute n’est effectivement pas sa qualité 
première. Pourtant, les échéances du CRNA Est 
sont capitales. La DSNA doit désigner le prochain 
chef de centre en CDM. Une décision lourde qui 
m a l c a l i b r é e , p e u t c o n d u i r e à u n e 
déstabilisation de tout l’encadrement local. 

Un centre à flux tendu 
Le trafic cet été, franchit de nouveaux seuils qui 

paraissaient inaccessibles. Les journées à plus de 
3.700 vols deviennent la norme. L’Euro de football 
puis les Jeux olympiques vont inévitablement 
continuer de soutenir une demande particulièrement 
forte. 

Les espaces rémois sont tellement sollicités que 
le travail en salle est impacté à tous les niveaux :  
position de contrôle, FMP et gestion de la salle de 

contrôle. Malgré cela, les Rémois s’efforcent de 
garantir le meilleur service possible, avec l’appui de 
l’encadrement local. 

Des relations apaisées 
Depuis la reprise en juillet 2021, les relations 

avec l’encadrement local se sont apaisées. Les 
parties prenantes ont réalisé qu'adopter des postures 
rigides était contre-productif et qu'il valait mieux 
instaurer un climat de confiance et de coopération 
pour faciliter la gestion du trafic. 

Le SNCTA, en responsabilité, a renoué le 
dialogue pour accompagner cette nouvelle 
dynamique qui s’avère profitable à tous. Mais cet 
équilibre reste très précaire. 

Des souvenirs encore vifs 
Le SNCTA a averti la DSNA que les souvenirs 

d’avant 2021 restaient particulièrement vifs. Il 
invite la DSNA à considérer les candidatures de chef 
de centre qui démontrent des compétences sociales 
autant que techniques.  

Durant l’entretien, le message semble avoir été 
reçu 2 sur 5. Il serait pourtant regrettable qu’une 
candidature inadaptée compromette ce qui a été 
construit depuis 3 ans, aussi bien en salle de 
contrôle qu’au sein des subdivisions. La DSNA doit 
bien mesurer la portée de son choix.
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Un signal inquiétant

Une page se tourne au CRNA Est. Le SNCTA adresse ses vœux de pleine réussite professionnelle  
au chef de centre dans ses nouvelles missions. 
La DSNA en revanche, doit entendre les inquiétudes et ne pas s’obstiner à répéter les erreurs du 
passé. Brouiller le message au cœur de l’été, alors que tous les contrôleurs sont fortement sollicités 
pour réaliser au mieux leur mission, serait particulièrement malvenu. 

Les Rémois ne doivent pas être perturbés par des décisions à contresens de l’intérêt du centre.
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Postes ouverts à la CAP de novembre 2018 

Au delà des nombreuses réunions nationales, 
dans lesquelles le SNCTA défend et cherche à 
sécuriser l’avenir de notre profession, c’est aussi 
au niveau local que le syndicat accompagne 
l’ensemble des contrôleurs aériens. Alors que le 
point bas des effectifs à CDG est, semble-t-il, 
enfin derrière nous, il nous semblait important 
de revenir sur un certain nombre de sujets sur 
lesquels le SNCTA poursuit son travail.

Technique (enfin) ça bouge !
L’accord cadre pour le programme SYSAT a été signé en fin 
d’année dernière afin de remplacer les systèmes en voie 
d’obsolescence : l’A-SMGCS et ISATIS.

L’A-SMGCS ne sera remplacé qu’à iso-fonctionnalité et le travaila 
déjà commencé afin de fournir un nouvel outil au plus vite. 

Les doutes sur la capacité de Saab à fournir un système intégré 
tour/approche ont été levés en début d’année et le directeur 
deprogramme SYSAT a annoncé en Mars 2018 que SAAB était 
retenu afin de mener à bien la transformation électronique des 
organismes CDG-LB et Orly. 

Cette modernisation ne sera pleinement effective à CDG 
qu’après les Jeux Olympiques de 2024. Cependant, afin de 
mener au mieux ce changement, les systèmes de Saab seront 
installés sur place dès que possible, afin de tester le 
fonctionnement de la plateforme technique et son intégration à 
l’environnement existant. 

Par ailleurs, le nouvel outil d’informations générales (incluant 
notamment ISATIS et DECOR) sera développé parallèlement 
avecune mise en service prévue avant les JO. Ce changement, 
n’impactant pas directement l’opérationnel, permettra aux 
différentes équipes (DSNA/DTI et Saab) de travailler ensemble 
sur un premier outil non critique. Une transformation technique 
réussie n’est cependant pas possible sans une formation 

adéquate. Nous avions milité lors de la mise en place de RECAT-
EU pour qu’une réelle formation soit mise en place pour tous les 
contrôleurs. Cela sera d’autant plus vrai pour la transformation 
majeure que sera SYSAT. Le SNCTA se félicite d’avoir obtenu 
l’ouverture d’un poste Expert Opérationnel “Formation et 
changements” dont la tâche sera majoritairement consacrée à 
définir et quantifier la formation nécessaire pour cette 
transformation. 

N’ayant que trop connaissance des dérives possibles de tels 
programmes de modernisation, le SNCTA a demandé et obtenu 
la relance du Groupe de Suivi SYSAT entre les organisations 
syndicales et l’administration afin d’être régulièrement informé 
de l’avancée du programme et des difficultés potentiellement 
rencontrées. 

Nous saurons garder un regard critique sur ce programme qui a 
perdu tant de temps et prendrons toute notre part afin d’en 
faire une réussite.

En attendant cette modernisation, ODS devait êtremaintenu 
dans l’état actuel. Alors que les CRNA vont avoir accès au Mode 
S descendant dans le courant de cette année, il était 
inenvisageable pour le SNCTA que CDG doive attendre 7 ans 
minimum ! En effet, dans un environnement où le trafic est 
aussi dense et évolutif que le nôtre, récupérer par exemple 
l’information du niveau sélecté serait évidemment un gain 
énorme en termes de sécurité.

Le SNCTA se félicite que cet argument ait été entendu et que la 
visualisation du Mode S descendant à CDG soit programmée 
pour2019. Toutes ces évolutions techniques ne pourraient se 
faire sans l’expertise des contrôleurs en subdivisions ou à la DTI. 

Une transformation technique 
réussie n’est cependant pas possible 

sans une formation adéquate. 
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